

PRESENTACION

Susana Bandieri, colega historiadora argentina, abre este tomo con una disertación sobre la dimensión ideológica de la revolución de mayo de 1810, en el Río de la Plata, sus implicaciones y sentido, así como sobre la circulación de ideas que sostuvieron el accionar de sus protagonistas, como uno de los elementos del pasado más discutidos por la historiografía argentina. Rosa Isabel Zaruma Rincón, colega neogranadina, compone un texto que versa lo que sucedió en Pasto, su evolución y sus consecuencias en un mediano plazo, a partir de las voces de sus protagonistas en tiempos de la independencia. Alejandro Mendible, historiador venezolano y buen amigo de la casa, ajusta cuentas con el proceso independentista del Brasil, que, como lo demuestran sus líneas, es radicalmente opuesto al del resto del continente. Arturo Sorhegui, oriundo de la tierra de Maceo y de Martí, nos regala su mirada sobre el caribe oriental en los circuitos comerciales del mediterráneo americano. Carlos Riojas, por México, desbroza el tránsito del papel que han jugado los principales factores demográficos que se vinculan con sociedades que experimentaron un modo de producción proto-industrial. De igual forma, Riojas intenta explicar cómo estas variables influyeron a través del tiempo para moldear el devenir demográfico durante los siglos XVIII y XIX. Mario Oliva, natural de Costa Rica, se abalanza con detenimiento sobre un acercamiento a temas poco conocidos, y poco valorados por la historiografía continental como la edición, circulación y consumo de libros hispanoamericanos y extranjeros por parte de lectores latinoamericanos a principios del siglo XX. Alejandro Cardozo, historiador venezolano radicado en Bilbao, se dio a escrutar lo relativo a la intervención estadounidense en la región caribeña y centroamericana, en especial, a la luz de de la tesis de Alfred T. Mahan y de las repercusiones que tuvieron en la Décima Conferencia Interamericana. de 1954. Stiven Tremaria Adan, cursante de la maestría en Historia de América Contemporánea de la UCV se mete con la política exterior de Estados Unidos hacia el Caribe, específicamente con la iniciativa para la cuenca del caribe entre 1980 y el 2000. Cierran el tomo, mayormente colonizado por colegas oriundos de las naciones vecinas, Ivonne Suárez Pinzón por Colombia y Adalberto Santana por México, con sendos aportes sobre las tendencias recientes de la investigación sobre la historia de Iberoamérica y sobre don Leopoldo Zea y el pensar de nuestra América.

Buena parte de los trabajos anteriores forman aparte los insumos manados de la Maestría en Historia de América Contemporánea de la UCV. En su selección contamos con la invaluable ayuda de nuestra querida amiga y colega Mireya Sosa de León, a quien tributamos merecido agradecimiento. Los otros constituyen el saldo favorable de la relación permanente que tiene nuestro Instituto con sus pares del continente, y del lugar que en el debate historiográfico de la región se ha ganado nuestra revista, *Ensayos Históricos*. Quisimos componer un tomo dedicado a la América Latina y al gran caribe, justo en el año bicentenario del inicio de las revoluciones hispánicas, como un homenaje a un continente que hoy emerge con la misma fuerza con la que vio la luz hace dos centenios.

Sin más, los autores y sus obras.

Lionel Muñoz Paz